



Jazmín Guadalupe Ruiz García

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura

Antropología médica I

1 "A"

Comitán de Domínguez Chiapas a 18 de noviembre de 2022.

Jazmin Guadalupe Ruiz Garcia.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz.

El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico.

El proceso social de salud-enfermedad-atención, propio de todo grupo humano, es atendido como generador de representaciones y prácticas tendientes a estructurar un saber. En palabras de Eduardo Menéndez "para enfrentar, convivir, solucionar y si es posible, erradicar los padecimientos". Equivale a considerar que el enfermar no es un episodio individual, sino un hecho social. Se puede distinguir 3 puntos respecto a la dimensión cultural de la enfermedad: 1) tipificación y definición de enfermedades; 2) significación social atribuida a las mismas; 3) contextos terapéuticos orientados a su disolución o atenuación. Se puede definir a la enfermedad como una alteración del funcionamiento biológico o conductal del ser humano. Las dolencias dejan de ser signos para transformarse en símbolos, es decir signos que condensan significados múltiples, que escapan a la literalidad y abren una segunda o tercera, vía interpretación. Los padecimientos en salud constituyen ejes centrales en la construcción de significados colectivos, conformados por metáforas culturales a partir de las cuales se interpretan diversos procesos o estados sociales. Pensamos que la sociedad y que ciertas enfermedades y dolencias conllevan un mal moral. La enfermedad, los padecimientos y los daños constituyen, en diferentes sociedades, áreas

Jazmín Guadalupe Ruiz García

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Modelo médico hegemónico.

Sectores señalaban que el descenso de la mortalidad, el incremento en la esperanza de vida, la atención del dolor y el sufrimiento físico son producto de la expansión de la medicina alopática. Un grupo salubristas reconoce que la biomedicina se caracteriza por un dominio creciente de lo asistencial, la continua secundarización de las actividades preventivas, el permanente incremento de costos dada la hegemonía curativa, etc, pero señalan que este proceso es transitorio, que no debe ser asumido como no modificable. Concluyen que el dominio de una concepción biologista de la enfermedad, la actual situación de exclusión de la palabra del paciente, el tipo de relación institución médico/paciente o la escasa inversión preventiva deben ser observados como hecho transitorios que se modificarán en la medida que se modifiquen las relaciones biomedicina/proceso salud-enfermedad / sociedad civil. Varios autores señalan que la medicina alopática no debe ser observada como un bloque. La atención primaria integral, la persistencia de la balneoterapia, la inclusión de la acupuntura o determinadas concepciones psicoterapéuticas expresarían dicha diversidad y cuestionamiento desde el interior de la biomedicina. Están acordes en señalar que la biomedicina ha

Jazmín Guadalupe Ruiz García

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Medicina tradicional mexicana.

La medicina tradicional es una parte importante de la cosmovisión de los pueblos indígenas y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de plantas medicinales que los indígenas han resguardado y que tiene un valor incalculable fortaleciendo y preservando su identidad.

La OMS la define como "La suma total de los conocimientos, habilidades y prácticas basadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, sean explícitas o no, utilizadas tanto en mantener la salud como en la prevención, diagnóstico y tratamiento de enfermedades físicas y mentales".

La medicina tradicional mexicana es un mosaico de piezas procedentes de culturas diferentes que han determinado históricamente el desarrollo de la cultura tradicional. El nacimiento de la medicina tradicional mexicana es posterior al mestizaje, tras la compleja cosmovisión del mundo indígena que permitía determinar la causalidad natural o divina de la enfermedad así como para decidir los recursos terapéuticos y las prácticas curativas a seguir.

La medicina tradicional mexicana ha cambiado interactuando con otros modelos terapéuticos para poder subsistir y adecuarse a las nuevas estrategias de salud. Esos cambios "en la práctica existe al interior de las comunidades indíge-

Jazmin Guadalupe Ruiz García

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Análisis comparativo entre la medicina científica hegemónica y las características generales de diferentes prácticas médicas.

La medicina tradicional es el conjunto de prácticas, creencias y conocimientos sanitarios basadas en el uso de recursos naturales, terapias espirituales y técnicas manuales que buscan mantener la salud individual y comunitaria. La medicina científica también conocida como alópatica u occidental es la medicina convencional. No son diferentes estos sistemas debido a que: se fundamentan en un propósito común, existen un patrón primario, innato al hombre, que lo hace buscar una manera de encontrar la salud para sí mismo a través de la medicina, siendo su fin último servir a quien sufra de algún padecimiento o enfermedad. Ambas son sistemas médicos: un cuerpo de doctrina por el que cada cultura concibe el proceso salud-enfermedad y actúa con respeto a él en sus diferentes dimensiones. No se desarrollan como procesos individuales y aislados, sino en un contexto comunitario. Ambas ocupan una posición oficial en su sociedad, son reconocidas por ésta y juegan un rol muy importante. Tienen una "ubicación social integrada" ya que ninguna es marginada por la sociedad a la que pertenece. Respecto del aspecto legal, ambas están en

Jazmin Guadalupe Ruiz Garcia

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

"El caso de Josie King"

En enero del 2000 Josie King es internada al hospital JH por haber sufrido quemaduras de primero y segundo grado después de haber entrado a la regadera con agua caliente, paso 10 días en la unidad de cuidados intensivos ya que sus heridas estaban sanando bien y con la expectativa que pocos días después fuera dado de alta. Su madre que estaba al pendiente de su recuperación noto que su hija estaba deshidratada, con los ojos hundidos y solo buscaba la manera de tomar líquidos. Al notar estos síntomas la madre pidió ayuda a las enfermeras, dijeron que ella estaba bien y que ella fuera a casa a descansar, cuando la madre regresó se ve a su hija mal, llegó el equipo médico de Josie y le dieron 2 inyecciones de NARCAN y la dejaron tomar líquidos. Se da la indicación de que ya no le administran más narcóticos, a la 1 de la tarde una enfermera metadora a pesar de que ya se había dado la indicación le administra. Después de eso Josie sufrió un paro cardiaco, cuando sucede esto los doctores llegaron y la reanimaron. Su pierna esta negra y azul. Dos días después murió al retirarse el soporte vital. Josie murió por deshidratación y mal uso de narcóticos. Esto fue en el año 2000, una niña de 18

Referencia bibliográfica

Cernadas, C. C. (2006, octubre). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Hospital Italiano de Buenos Aires, V.62 (N.3), p.87-93.
https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf

Menéndez, E.L. (1998, octubre) Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. Natura Medicatriz. (Nº 51), p 17-22.

Jiménez, A. A. (2017, julio-agosto). Medicina Tradicional. Boletín CONAMED-OPS, V.1, P.31-34.
http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina_tradicional.pdf

Pereyra-Elías, Reneé, & Fuentes Delgado, Duilio. (2012). Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? Acta Médica Peruana, 29(2), 62-63.
http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S172859172012000200002&lng=es&tlng=es.